

Palabras de Clausura Daniel Titelman en representación del Secretario Ejecutivo de la CEPAL en ocasión de la 65 Reunión de la Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe

Jueves 12 de octubre, 16.15 a 16.30 horas

Señoras ministras,
Representantes de los Estados miembros de la CEPAL,

Señoras y señores representantes de los organismos del sistema de las Naciones Unidas y de los organismos internacionales, organismos de la cooperación internacional,

Distinguidas y distinguidos representantes de organizaciones de la sociedad civil, en particular de organizaciones y movimientos de mujeres y feministas,

Amigas y amigos de la academia, de los medios de comunicación, delegados y delegadas,

Buenas tardes a todas y a todos.

Luego de dos días de intenso y fructífero trabajo, la Sexagésima Quinta Reunión de la Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe llega a su fin.

Es para mí un honor concluir este espacio de encuentro intergubernamental tan necesario para compartir avances y desafíos en el camino hacia la igualdad sustantiva en la región. Un espacio para impulsar el diálogo político y de cooperación para la integración regional con la sociedad del cuidado como horizonte en común.

Quiero saludar muy especialmente a **Ayelén Mazzina**, Ministra de las Mujeres, Géneros y Diversidad de la Argentina, por su liderazgo y conducción de la reunión en su calidad de Presidenta de la Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, a **María-Noel Vaeza**, Directora Regional de ONU Mujeres, y **Ana Güezmes**, Directora de la División de Asuntos de Género de CEPAL, quienes coordinan la secretaría de la Conferencia. A ellas muchas gracias por su compromiso y el de sus equipos, que ha sido central para el éxito de este encuentro.

Hoy concluimos dos días de deliberaciones donde se han logrado acuerdos significativos para orientar los preparativos hacia la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, así como la posición de la región frente a al 68° período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer.

Estos acuerdos se dieron con la participación de 33 delegaciones de Gobiernos: 20 de América Latina, 11 del Caribe, y dos de países extrarregionales como España e Italia. Asimismo, nos acompañaron representantes de 21 delegaciones del Sistema de Naciones Unidas y otros organismos intergubernamentales, y más de 200 representantes de la sociedad civil.

Se lograron muchos y muy buenos acuerdos para guiar los trabajos futuros.

- Con miras hacia la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, que se realizará en México en 2025, y con la XV Conferencia como base, se acordó seguir impulsando la sociedad del cuidado como una propuesta que propone soluciones ambiciosas y con sentido de urgencia para un futuro más productivo, inclusivo y sostenible. Este acuerdo colectivo nos invita a tratar en la próxima Conferencia, aquellos temas referidos a las **transformaciones en los ámbitos político, económico, social, cultural y ambiental para impulsar la sociedad del cuidado y la igualdad de género, tomando en consideración los aportes presentados en esta Reunión.**

La inversión en la economía del cuidado y el avance hacia la sociedad del cuidado tiene el potencial de dinamizar las economías, generando empleo y además bienestar en el marco de sociedades sostenibles y con igualdad de género. Para avanzar hacia la plena y efectiva implementación de la Agenda Regional del Género y de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible necesitamos pactos sociales, políticos y económicos con la plena participación de las mujeres para un gran impulso hacia la sociedad del cuidado. Ese es el camino hacia un horizonte de igualdad y sostenibilidad que ha marcado la región hacia la próxima Conferencia.

- Luego de las interesantes intervenciones que tuvimos en el **Panel dedicado a explorar las sinergias entre las Conferencias Regionales de la Mujer y otros órganos subsidiarios de la CEPAL**, se ha hecho evidente que las sinergias y confluencias son un elemento clave para la transversalización de género y la autonomía de las mujeres, las adolescentes y las niñas en su diversidad en la dimensión social, económica y ambiental del desarrollo sostenible. La sociedad del cuidado es un catalizador para la concreción de la ambiciosa y progresista Agenda Regional de Género y la Agenda 2030. La cooperación es esencial para abordar de manera efectiva e interseccional los desafíos que enfrentan las mujeres, adolescentes y niñas en la región.
- Se intercambiaron ideas respecto a los avances y **la segunda convocatoria del Fondo Regional de Apoyo a las Organizaciones y Movimientos de Mujeres y Feministas**, iniciativa novedosa de financiamiento con una gobernanza multiactor. Extiendo un cordial saludo y agradecimiento a representantes tanto de gobiernos como de organizaciones, redes y movimientos de mujeres y feministas, cuyo incansable trabajo por la igualdad de género en el actual contexto económico, social, y ambiental resulta fundamental para la construcción de sociedades más igualitarias y avanzar hacia una sociedad del cuidado.

- También se discutió la iniciativa del **Pacto Birregional por los cuidados entre América Latina y el Caribe y la Unión Europea**, para fomentar la cooperación entre ambas regiones en materia de cuidados. El Pacto plasma con énfasis los acuerdos alcanzados en el Compromiso de Buenos Aires, y la Estrategia Europea sobre cuidados con el objetivo de promover la cooperación en materia de políticas públicas y sistemas integrales de cuidado con perspectiva de género entre los países de ambas regiones. Esta iniciativa nos muestra cómo la cooperación es fundamental para relevar y reconocer el cuidado como un elemento de dimensión estructural social, económica y ambiental, siendo imprescindible abordarlo en conjunto y desde los países al ámbito regional y global.
- También abordamos **el tema prioritario de la próxima CSW 68**. En las discusiones quedó de manifiesto que en América Latina y el Caribe, la pobreza, las desigualdades estructurales siguen afectando de forma desproporcionada a las mujeres, quienes enfrentan persistentes desafíos en relación a la participación laboral, el acceso a los recursos, la persistencia de la pobreza, la alta informalidad y la sobrecarga de trabajo no remunerado y de cuidados. Sin duda tenemos al frente la necesidad de una respuesta con sentido de urgencia y la responsabilidad de abordar los desafíos económicos y fiscales para que la igualdad de género sea un resultado.
- A su vez, se adoptó **una declaración conjunta** producto de la consulta regional previa al 68o período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer. Muchas de ustedes participarán en ese periodo de sesiones y podrán llevar la visión de América Latina y el Caribe, visión que trasladaremos a las Cancillerías y al secretariado. Es un hito que la consulta previa se realice de manera sistemática desde el año 2021 en el marco de la Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer y nos fortalece como región.
- Nos alegra mucho el fructífero diálogo que se ha logrado entre representantes de los Estados miembros de la CEPAL, del sistema de las Naciones Unidas y de la sociedad civil, y otros organismos internacionales para delinear acciones y propuestas que nos permitan avanzar con determinación hacia un nuevo estilo de desarrollo con igualdad de género y avanzar con perspectiva interseccional hacia la sociedad del cuidado.
- También se destacó el rol clave que tiene los Ministerios y Mecanismos para el Adelanto de las Mujeres para transversalizar la perspectiva de género para impulsar acciones afirmativas en el ámbito de la fiscalidad, el empleo, las políticas productivas, económicas, ambientales y sociales.
- También, me gustaría destacar el aporte de las altas autoridades de los Estados miembros de la CEPAL en cada una de las sesiones de la Mesa. Agradezco los y las colegas de las Naciones Unidas

- y demás organismos internacionales y muy especialmente a Maria Noel Vaeza y a todo el equipo de ONU Mujeres.
- Agradezco especialmente al equipo de la División de Asuntos de Género, a su directora Ana Gúezmes y a la Secretaría de la Comisión por su trabajo para la realización de esta Sexagésima Quinta Mesa Directiva y también a todo el equipo de la CEPAL de las diferentes divisiones que estuvo involucrado en la organización de esta reunión. Muchas gracias.

Para cerrar, quiero reafirmar lo ya dicho en estos días: estamos ante la oportunidad de construir ese futuro inspirador desde y para la sociedad en su conjunto. Es urgente redistribuir los tiempos, los recursos, el poder y el trabajo para transitar hacia un nuevo estilo de desarrollo basado en la igualdad de género y la sostenibilidad. La sociedad del cuidado es el horizonte hacia el cual les invitamos a caminar.